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По благословению 
Высокопреосвященного Кирилла, 

митрополита Ставропольского 
и Невинномысского

ставропольскийставропольский

Одобрено Синодальным информационным отделом Русской Православной Церкви

b декабре прошлого года в городе Михайловске 
был освящен православный детский сад. 
Построили здание в рекордные сроки – 
всего за один год. Как возникла сама идея, 

кто был ее инициатором и как будут проводиться 
занятия в саду, читайте в материале 
«Православие – детям». 

15 февраля отмечается один из двунадесятых 
праздников Православной Церкви – 
Сретение Господне. Сретение в переводе 
со старославянского означает «встреча». 

В этот день Пресвятая Богородица, следуя 
ветхозаветному закону, принесла Младенца Иисуса 
в Иерусалимский храм, чтобы посвятить 
Его Богу. Что символизирует 
этот праздник? 

b краевой столице 20-21 декабря прошел II Ставропольский 
форум Всемирного Русского Народного Собора, 
который собрал представителей традиционных 
религий, общественных организаций, казачества, 

ученых и политиков. В этом выпуске 
мы расскажем о том, как проходил форум 
и какие темы обсуждались на нем. стр. 8–9 стр. 14
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НОВОСТИ

Царская вечерня

Рождественский концерт 

7 января митрополит 
Кирилл в сослужении мно-
гочисленного духовенства 
всех церковных благочи-
ний Ставропольской и Не-
винномысской епархии со-
вершил царскую вечерню 
в Андреевском соборе го-
рода Ставрополя. Царская 
вечерняя – это особый чин, 
который служится на Пасху 
и Рождество Христово.

После торжественно-
го богослужения от лица 

всего духовенства митро-
полии с праздником Рож-
дества Христова Владыку 
поздравил архимандрит 
Василий (Лукьянов).

После этого последова-
ли поздравления от мэра 
города Ставрополя Георгия 
Колягина, преподавателей 
ставропольских Духовных 
школ и многочисленных 
прихожан. Поздравила 
Архипастыря и молодежь 
Ставропольской и Невин-

номысской епархии в лице 
Православного молодеж-
ного движения «Град Кре-
ста». Ребята преподнесли 
в дар Владыке небольшую 
елочку, сделанную из со-
сновых шишек, и коло-
кольчик, который пополнит 
знаменитую коллекцию 
правящего архиерея.

Митрополит Кирилл сер-
дечно поблагодарил всех за 
поздравления и обратился 
к пастве с проповедью.

7 января в Ставропольской и Невинно-
мысской епархии состоялся Рождествен-
ский концерт, подготовленный студентами 
Ставропольской Духовной Семинарии и 
ученицами регентской школы, которым 
руководил регент семинарского хора Да-
ниил Чукарин.

На концерт были приглашены митро-
полит Ставропольский и Невинномысский 
Кирилл, сотрудники епархии, преподава-
тели ставропольских Духовных школ, ба-
тюшки и матушки с детьми.

Сначала выступили ученицы регент-
ской школы и ребята из Православного 
молодежного клуба при храме Святого 
Сергия Радонежского. Затем состоялось 
театральное представление. По оконча-
нии мероприятия к участникам и зрите-

лям обратился владыка Кирилл, который 
отметил, что традиция таким образом от-
мечать церковные праздники появилась 
совсем недавно и он рад, что ребята су-
мели раскрыть свои таланты не только 
на поприще учебы, но и в других сферах: 
кто-то великолепно сыграл свою роль, 
кто-то замечательно спел, кто-то создал 
прекрасные декорации, а кто-то долгое 
время трудился над костюмами.

– Глядя на вас, я уверен, что у нашей 
Церкви есть будущее. Честно говоря, се-
годняшним выступлением вы меня рас-
трогали до слез, – сказал в заключение 
Архипастырь.

После этого Владыка поздравил участ-
ников концерта и самых маленьких зрите-
лей, раздав небольшие подарки.

Всенощное 
бдение в канун 
Рождества 
Христова

6 января, в канун праздника 
Рождества Христова, митропо-
лит Ставропольский и Невин-
номысский Кирилл совершил 
торжественное всенощное 
бдение в Андреевском соборе 
города Ставрополя. Его Высо-
копреосвященству сослужило 
духовенство епархии.

На службе присутствовали 
многочисленные верующие 
города Ставрополя и близле-
жащих населенных пунктов. 
Разделить общий праздник 
Рождества Христова в храм 
пришел и врио губернатора 
Ставропольского края Влади-
мир Владимиров.

В завершение богослуже-
ния Владыка обратился к паст-
ве с поздравлением:

– Всечестные отцы! Братья 
и сестры! Преподаватели и 
учащиеся Ставропольской Ду-
ховной Семинарии!

Позвольте сердечно по-
здравить вас с праздником 
Рождества Господа Бога и 
Спаса нашего Иисуса Христа. 
Вифлеемская звезда привела 
волхвов и показала им, а че-
рез них и всему миру, что ро-
дился Спаситель мира – Хри-
стос. Благодать Божия, как и 
эта звезда, всегда ведет нас по 
пути к спасению, по пути к све-
ту, по пути к истине, которая и 
есть Сам Господь наш Иисус 
Христос. С праздником!

Заседание Общественного совета 
ГУВД СК

17 декабря в Главном управ-
лении МВД России по Ставро-
польскому краю состоялось 
заседание Общественного со-
вета в обновленном составе, 
который включает 23 человека. 
Основное отличие нового Со-
вета от прежнего – присутствие 
представителей молодежных 
организаций и большего коли-
чества представителей СМИ и 
правозащитников.

В ходе первого заседания 
был избран председатель Сове-
та. Ответственный пост обще-
ственники единогласно дове-
рили Владимиру Шаповалову, 
кандидату экономических наук, 
проректору Северо-Кавказского 
федерального университета. 
Владимир Гаврилович поблаго-
дарил за оказанное доверие и 
пообещал, что поставленные 
цели будут достигнуты, по-
скольку новый состав Обще-
ственного совета обладает 
большим потенциалом.

На первом заседании были 
рассмотрены организацион-
ные вопросы и план работы на 
первое полугодие 2014 года.

Вновь избранный председа-
тель предложил кандидатуру 
своего заместителя – Артура 
Круталевича, председателя 
общественной организации 
Союз народов Ставрополья 
«За мир на Кавказе». Предло-
жение было единогласно под-
держано.

Начальник краевого поли-
цейского ведомства напомнил 
членам Совета об их праве 
осуществлять общественный 
контроль за работой полиции 
и о том, что им даны широкие 
полномочия. Это присутствие 
при проведении приема граж-
дан должностными лицами 
органов внутренних дел, по-
сещение изоляторов времен-
ного содержания и других 
спецучреждений, участие 
в проведении социальных 
мероприятий, а также экс-
пертная оценка действий по-
лиции. 

Начальник главка генерал-
лейтенант полиции Александр 
Олдак призвал общественни-
ков быть более инициативны-
ми, реализуя это право.
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НОВОСТИ
Архиерейская елка

11 января в Доме детского творчества по 
благословению митрополита Ставрополь-
ского и Невинномысского Кирилла состоя-
лась традиционная Рождественская архи-
ерейская елка. Ежегодно во время школьных 
каникул Ставропольская и Невинномысская 
епархия проводит этот праздник для детей. 
В нынешнем году на елку пришло более 800 
ребят. Приглашения на праздничное пред-
ставление по сложившейся традиции полу-
чили воспитанники детских домов и интер-
натов, дети из малообеспеченных семей, 
юные прихожане храмов края и учащиеся 
воскресных школ.

Перед началом праздника протоиерей 
Михаил Моздор поздравил детей и их ро-
дителей со светлым праздником Рождества 
Христова.

Ребятам показали спектакль-сказку «Зим-
ний сон в новогоднюю ночь». Юные зрители 
искренне переживали за судьбу главных 
героев, помогали отгадывать загадки и ра-
довались тому, что любовь побеждает все 
преграды.

После представления маленькие зрители 
и актеры получили рождественские подарки.

14 января в Ессентуках 
состоялась встреча мини-
стра регионального разви-
тия России Игоря Слюня-
ева с атаманами Терского 
казачьего войска. 

В мероприятии при-
няли участие времен-
но исполняющий обя-
занности губернатора 
Ставропольского края 
Владимир Владимиров, 
главный федеральный 
инспектор по Ставро-
польскому краю аппара-
та полномочного пред-
ставителя Президента 
Российской Федерации в 
Северо-Кавказском фе-
деральном округе Сергей 
Ушаков, председатель 
Синодального комите-
та по взаимодействию с 
казачеством митрополит 

Ставропольский и Не-
винномысский Кирилл, 
епископ Пятигорский и 
Черкесский Феофилакт, 
временно исполняющий 
обязанности атамана Те-
рского казачьего войска 
Василий Бондарев и дру-
гие официальные лица.

Стороны обсудили 
сложившуюся в Терском 
войске ситуацию и на-
метили пути взаимодей-
ствия на ближайший год.

Владыка Кирилл об-
ратился с приветствен-
ным словом к Игорю 
Слюняеву и поблагода-
рил его за внимание, ко-
торое он оказывает про-
блемам, стоящим перед 
казачеством. Владимир 
Владимиров призвал ка-
заков к единению.

Архипастырский визит в Невинномысск

Встреча с атаманами 
Терского казачьего войска

15 января, в день памяти пре-
подобного Серафима Саровского, 
митрополит Ставропольский и Не-
винномысский Кирилл посетил с 
архипастырским визитом город Не-
винномысск. В сослужении духовен-
ства Невинномысского благочиния 
Владыка совершил Божественную 
литургию в Покровском соборе.

У входа в храм Архиерея встре-
чали жители Невинномысска, сре-
ди которых было многочисленное 
казачество, учащиеся городских 
школ и воспитанники православно-
го детского сада «Вера. Надежда. 
Любовь».

После богослужения к владыке 
Кириллу обратился благочинный 
Невинномысского округа прото-
иерей Иоанн Моздор. От имени ду-
ховенства благочиния и всех право-
славных жителей города отец Иоанн 
поздравил митрополита Кирилла с 
праздниками и поблагодарил за ар-
хипастырский визит.

Особенно растрогало всех 
выступ ление воспитанников право-
славного детского сада.

– Детство – это бесценный дар 
Божий, особый дар любви, особый 
дар чистоты, это особое время воз-
растания и духовного укрепления 
людей, – сказал отец Иоанн, пред-
ставляя Архипастырю юных прихо-
жан собора, одетых в традиционную 
казачью одежду.

Казаки города Невинномысска по-
здравили с праздниками правящего 
архиерея и вручили ему один из но-
вых образов Покрова Божией Мате-
ри, считающийся казачьим, так как 
на нем изображена Божия Матерь, 
простирающая Покров над народом, 
среди которого находятся и казаки, 
основавшие станицу Невинномыс-
скую (в настоящее время город Не-
винномысск).

После богослужения владыка Ки-
рилл благословил раздачу продукто-
вых наборов нуждающимся жителям 
города.

В рамках своего архипастырского 
визита в Невинномысск митрополит 
Кирилл принял участие в церемо-
нии освящения новосооруженного 
креста для храма Святых Кирилла и 
Мефодия строящейся православной 
гимназии. Идея ее создания возник-

ла в 2010 году, во время открытия 
в городе первого в крае православ-
ного детского сада «Вера. Надеж-
да. Любовь». Уже в марте 2011 года 
Ставропольской и Невинномыс-
ской епархии было передано зда-
ние бывшей школы №13. Сейчас 
здесь идет реконструкция, и после 
ее окончания начнет функциониро-
вать православная классическая 
гимназия.

На сегодняшний день в здании 
полностью перекрыта кровля, заме-
нены окна и система теплоснабже-
ния, проведена расчистка террито-
рии, заново построена центральная 
часть здания с домовым храмом.

Накануне архипастырского ви-
зита был установлен купол на до-
мовый храм. Чин освящения креста 
возглавил владыка Кирилл. Ему со-
служило духовенство Невинномыс-
ского благочиния.

Правящий архиерей поздравил 
жителей города с продолжением 
православных традиций, особо 
подчеркнув, что именно образова-
ние – столп возрождения России. 
Новая гимназия будет обычным 
образовательным учреждением со 
стандартным набором дисциплин и 
дополнительным духовным право-
славным уклоном. Выпускники по-
лучат аттестаты государственного 
образца.

Возводится гимназия, что назы-
вается, всем миром – на пожертво-
вания и средства местного бюджета. 
Но для завершения работ необходи-
мо еще более 60 миллионов рублей. 
На состоявшемся после церемонии 
воздвижения креста на купол храма 
заседании попечительского совета 
гимназии шел разговор о ее даль-
нейшем обустройстве и оснащении 
учебных классов.
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– Отец Владимир, как говорится, 
у всякого пути есть начало, а у 
реки – исток. Где истоки Вашего 
пути?
– Как и у многих, в детстве. Родился 

я 18 мая 1969 года в станице Незлобной 
Георгиевского района Ставропольского 
края в семье инженера и бухгалтера. 
Долгое время жили мы неподалеку от 
станицы, на хуторе Фазаны, а потом 
переехали в Татарку, чтобы по старой 
русской традиции дохаживать преста-
релых родственников. Насколько знаю, 
дедушка мой, Василий Андреевич Сам-
сонов, родом с Севера, а бабушка Па-
раскева (в девичестве Бражникова) – из 
Воронежа, переехали на Ставрополье 
в 40-е годы, здесь они и похоронены. 
Первое яркое событие в моей памяти – 
поездка в Георгиевск на службу в зна-
менитый деревянный храм Святителя 
Николая Чудотворца на Пасху. Я тогда 
еще в детский сад ходил. Всенощная, 
желание поспать, сменившееся радо-
стью Пасхи – Воскресения Христова, 
возвращение домой, разговение… 
Еще – Красная Горка, помню, как зяб-
ким весенним утром идем мы на клад-
бище. Прививала любовь к храму мне 
бабушка, а дедушка, прошедший войну, 
в этих вопросах держал нейтралитет. 
Родители в церковь ходили скрытно, 
потому что в те времена за это можно 
было не только работы лишиться, но и 
родительских прав. 

– Апостол Павел заповедует всег-
да помнить наших наставников: 
«поминайте наставники ваша» 
(Евр. 13, 7). А кого, кроме род-
ственников, Вы поминаете до-
брым словом и молитвой?
– Во времена моего отрочества хра-

ма в Татарке не было, а в Ставрополе 
действовали только Андреевский собор 
и Успенский храм. Сразу вспоминается 
архиепископ Антоний (Завгородний), 
Царствие ему Небесное. Высокодухов-
ный пастырь, блестящий администра-
тор и добрейшей души человек, прямо-
линейный, волевой и сильный, которого 
до сих пор многие помнят и уважают. 
Когда он взошел на Ставропольскую 
кафедру, в Андреевском соборе даже 
гвоздь нельзя было вбить без разреше-
ния уполномоченного по делам рели-
гий – такая вот диктатура пролетариата 
существовала по отношению к Церкви. 
Но правящий архиерей, как и положено 
на новом месте, стал распоряжаться: 
это сюда поставьте, то туда перенеси-
те, и так далее. Приезжает разъярен-
ный уполномоченный, уведомленный 
специально поставленными «прихожа-
нами», готовыми предать, как Иуда, за 
30 сребреников, вбегает к Архипасты-
рю и начинает возмущенно кричать на 
него. А Владыка преспокойно ему гово-
рит: «Так, если ты будешь здесь коман-
довать, я тебя подведу к калитке и дам 
пинка так, что в пединституте окажешь-
ся – через дорогу перелетишь!». Этим 
он не нарушил церковные каноны – 
Сам Христос бичом изгонял из храма 
кощунников. Уполномоченный побежал 
жаловаться в крайком, где встречались 
и нормальные люди, понимающие 
силу архиепископа Антония. Там кто-

то в шутку переспросил: «Что, так и 
сказал – пинка дам? Сказал – значит, 
сделает!». Но Архипастырь умел быть 
и дипломатом, поэтому при нем в епар-
хии было построено множество хра-
мов. Это не то что сейчас – проблема 
лишь в деньгах, а в то время все было 
гораздо серьезнее: если начинаешь 
строить храм, есть реальная возмож-
ность даже в тюрьму попасть. Владыка 
Антоний был добрым архипастырем, 
любил прогуляться с молодежью по ле-
су, часто собирал нас в библиотеке на 
улице Краснофлотской, чтобы лишний 
раз пообщаться. А мы, воспитанные 
на коммунистическом «героическом» 
прошлом, засыпали его вопросами: 
как появились Священное Предание 
и Священное Писание, как рождалось 
Евангелие, как Христос общался с уче-
никами... Помню, Владыка рассказывал 
нам про Благодатный огонь, который 
сходит в Иерусалиме в часы Пасхи, – 
он был там в миссии и «окунался» в это 
пламя. Говорил, что первая мысль бы-
ла – «сейчас бороду опалю», но оказа-
лось, что действие Благодатного огня в 
первые минуты схождения напоминает 
дуновение теплого ветерка… С ним 
было легко молиться, замечательно 
совершал он Покаянный канон Андрея 
Критского в пост. Вот это и было его 
главной духовной составляющей – мо-
литва как фундамент личности, осталь-
ное – вторично. 

Также большой след в моей судьбе 
оставили протоиерей Алексей Моз-
дор – мой духовник, протоиерей Сер-
гий Нецветаев, протоиерей Михаил 
Мансуров, протоиерей Иоанн Шеста-
ков, протоиерей Павел Самойленко, 
протоиерей Павел Рожков, протоиерей 
Алексей Парфенов, протоиерей Ана-
толий Лобков и протоиерей Анатолий 
Цаликов – посчастливилось мне в пору 
юности встретиться с такими столпами 
Церкви. И я, веря в Бога душой и ду-
хом, старался умом понять то, что мне 
говорят в школе. Там же по программе 
изучались естественные науки, а меня 
всегда интересовало, почему все во-
круг так законно и стройно, но при этом 
учителя говорят, что мир произошел из 
хаоса. Из непонятного бульона вдруг 
ни с того ни с сего появилась какая-
то белковая клетка, которая выжила и 
стала мощным живым организмом – 
цветущим миром нашим, человеком с 
его интеллектом и душой. И еще меня 
возмущало: с чего это обезьяна, гры-
зущая банан, вдруг решила заняться 
философией? Зачем ей это надо? На 
все эти вопросы я нашел ответы – с 
отцом Сергием Нецветаевым подолгу 
разговаривали обо всем на свете, и в 
моем сердце зарождалось желание по-
служить Церкви, несущей людям исти-
ну. А за окном неслись 80-е, когда нас в 
школе заставляли быть комсомольца-
ми, участвовать в пикетах вокруг хра-
мов и на кладбищах в дни церковных 
праздников, особенно на Пасху. 

Год после окончания школы пробыл 
я иподиаконом у владыки Антония, а 
потом призвали меня в ряды Совет-
ской армии. Служил в железнодорож-
ных войсках на границе с Польшей, 
в Львовской области. Хотя поначалу 

Знакомьтесь: 
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направляли в морскую пехоту – по 
всем параметрам подходил, но посмо-
трели личное дело: о, ты иподиакон, 
из Церкви – значит, практически враг 
народа! И – сразу дискриминация, 
хорошо хоть в стройбат не отправи-
ли. Архипастырь писал мне в армию 
письма со словами наставления, а я 
все задавал и задавал ему вопросы – 
особых знаний-то не было, и литера-
туру церковную тогда не печатали. 
В армии моей воинской обязанностью 
было несение караульной службы, во 
время которой я читал молитвы (про 
себя, конечно). А крестик у меня был 
зашит под обложкой в военном биле-
те, ведь единственное, что с солдатом 
всегда неизменно, – это его докумен-
ты. В Польше в то время велись транс-
ляции богослужений по радио, и друг 
мой втайне брал с собой в караул ма-
ленький приемничек – пока обходишь 
склады, никто не мешает слушать его. 
А когда за отличную службу дали мне 
большой отпуск (все-таки сержант, ко-
мандир взвода охраны), Владыка взял 
меня с собой в Баку на празднование 
1000-летия Крещения Руси. Воспоми-
наний – целый ворох!..

Демобилизовался я и сразу же 
пришел к Архипастырю – счастье, 
радость: «О, солдатик вернулся! Как 
дела? Куда дальше?». Говорю: «Бла-
гословите в Духовное училище по-
ступать» – иной судьбы для себя не 
видел. Там на втором курсе позна-
комился я со своей будущей матуш-
кой – Юлией Евгеньевной Дудиной, 
она училась на регентском отделе-
нии. Когда владыка Антоний умер, 
тяжело пережил его уход, он ведь так 
много значил в моей жизни… 

Уже при митрополите Гедеоне Ду-
ховное училище было преобразовано 
в семинарию. Владыка вдохновлял 
нас на службу, и мы всегда ждали, 
когда он придет на экзамен и скажет, 
как всегда: «Ну, за то, что студент вы-
шел к доске, ему «четверку» уже надо 
ставить, а если что-то сказал, то сразу 
«пятерку»!». Все они, усопшие настав-
ники духа и веры, – в моей памяти, а 
живые продолжают играть важную 
роль духовных учителей, как и не на-
званный еще мною архимандрит Васи-
лий (Лукьянов). 

– Батюшка, где довелось Вам 
послужить в церковном сане?
– После свадьбы рукоположили 

меня во диаконы, практику прохо-
дил в Крестовоздвиженском храме 
Ставрополя. Хотелось послужить 
диаконом подольше, чтобы лучше 
узнать богослужения, – такой уж у 
меня характер, но через три года 
неожиданно в Вербное воскресенье 
митрополит Гедеон благословил ме-
ня на рукоположение во священни-
ка. У нас с матушкой уже двое деток 
было – Даниил и Анастасия. Стал я 
сначала штатным священником Ан-
дреевского собора, потом настояте-
лем Спасо-Преображенского храма 
в селе Новоселицком. Посылали 
поднимать приходы, по послужным 
спискам: село Преградное Красног-
вардейского района, село Дивное 
Апанасенковского района, опять 
Преградное, и – Бешпагир Грачев-
ского района. 

– Знаю, что в это же время Вы 
окончили Духовную академию.
– С 1995 по 2000 годы я заочно 

обу чался в Московской Духовной 
Академии. Вроде семинарию окон-
чил, зачем еще и академия? Дело 
в том, что в Русской Православной 
Церкви есть принцип непрерывно-
го развития, а Духовная академия 
дает углубленные знания по част-
ным вопросам, учит разбираться в 
тонкостях и нюансах вероучения. В 
живом общении с преподавателями 
осознается и суть вопроса, и век-
тор направления движения мысли, 
ярче понимаются наставления свя-
тых отцов. Когда мы в академии до-
сконально изучали византологию, 
в частности учения святого Иоанна 
Златоуста и святого Григория Бо-
гослова, я начал понимать, что ре-
ально все в руках Божиих – конюх 
может в любой момент стать импе-
ратором, а император – конюхом. 
Все это раздвигает духовные гори-
зонты познания. 

– А потом Вам было назначено 
послушание на приходе поселка 
Демино Михайловского благо-
чиния…

– В 2006 году владыка Феофан 
благословил меня на преподавание 
в Ставропольской Духовной Семи-
нарии, что и послужило причиной 
перевода поближе к краевому цен-
тру. И если до этого ставилась зада-
ча поднимать приходы – сплачивать 
общину, налаживать литургическую 
жизнь и выполнять в храмах ремонт-
ные работы, то храм Святого вели-
комученика Георгия Победоносца в 
Демино надо было строить практи-
чески с нуля. Приходилось преодо-
левать нестроения в общине, поэто-
му нужен был опытный священник, 
чтобы приход развивался в нужном 
направлении. Результаты были – на-
пример, при первом же голосовании 
в местной школе 100% родителей 
подняли руки «за» изучение их деть-
ми основ православной культуры. 
Почти семь лет прослужил я там, а 
когда уходил, чувства у прихожан 
были двоякие: с одной стороны, они 
радовались, понимая, что передо 
мной открывается более широкое 
поле для служения, а с другой – пе-
чалились о расставании. 

– Отец благочинный, Вы так-
же являетесь председателем 
миссионерского отдела Став-
ропольской и Невинномысской 

епархии, на-
с т о я т е л е м 
строящегося 
храма Живо-
н а ч а л ь н о й 
Троицы и 
действующе-
го – Святой 
б л а ж е н н о й 
Матроны Мо-
сковской в 
Ставрополе , 
духовником 
к а д е т с к о г о 
президентско-
го корпуса и 
ведущим те-
лепрограммы 
«Ставрополь-
ский благо-
вест». Какие 
из задач, стоя-
щих перед Ва-
ми, считаете 
главными? 

– Владыка 
Кирилл дал по-
слушание зани-
маться II благо-
чинническим 
округом крае-
вого центра, 
и хотя в него 
входит толь-
ко Ленинский 
район Став-
рополя, есть 
перспективы и 

занятий с молодежью, и строитель-
ства храмов. Говорит же Святейший 
Патриарх о том, что необходимо на 
каждые 10 тысяч населения иметь 
православный храм, чтобы человек 
мог прийти, помолиться свободно, 
не в стеснении, и это правильно. По-
смотрите: когда-то на всю огромную 
Ставропольскую и Владикавказскую 
епархию приходилось всего 500 хра-
мов, а на маленькую Чечню – 800 ме-
четей! Поэтому одна из важнейших и 
насущнейших задач на сегодняшний 
день – строительство храмов. 

– А что Вы считаете своей самой 
яркой победой?
– Главная победа – над собой, на-

пример, когда в пост подавляешь в 
себе гнев. Но и это я не расцениваю 
как свою победу, а как помощь Хри-
ста в ответ на наши молитвы. 

– «Бог гордым противится, а 
смиренным дает благодать» 
(Иак. 4, 6) – не кажется ли Вам, 
что этот религиозный постулат 
противоречит современным 
светским установкам на напор, 
амбициозность и агрессив-
ность?
– Кротость и смирение – необ-

ходимые свойства для достижения 
любой цели в жизни. Господь гор-
дым противится потому, что гордый 
человек не способен к движению 
вперед, он завистлив, не принимает 
Бога. А христианин, находящийся в 

православном духе, целеустремлен. 
В Священном Писании Господь все 
время спрашивает человека: «Что 
ты хочешь?». Когда тот понимает, 
чего хочет, то знает и то, что ему на-
до делать и как. Христианину, дви-
гающемуся к цели, карьера нужна, но 
он четко понимает, что она не важна 
с точки зрения вечности. Главное 
ведь – внутреннее состояние, душа. 
Поэтому добиваться успехов нужно, 
но не важно – важно ставить цель, но 
при этом не становиться ее рабом. 
Поэтому православному верующему, 
который не зацикливается на внеш-
них атрибутах успеха, легче делать 
карьеру. Другое дело, когда человек 
неправильно понимает, что такое 
кротость и смирение. Ведь смире-
ние – осознание своих недостатков, 
видение своих слабостей, духовных 
болячек и последующее обращение к 
Богу. Переводя в плоскость бизнеса, 
это осознание своих просчетов и не-
умений с последующим обращением 
к учителям за помощью, что есте-
ственно и необходимо. А кротость – 
осознание того, что стоящий рядом 
со мной человек тоже может спот-
кнуться и я как образ и подобие Бога 
должен ему помочь, поддержать. Это 
важно было и в древности: Византия, 
выросшая на почве христианства, 
явилась родоначальницей юриспру-
денции, банковской системы и всех 
видов искусств. Во всех городах ми-
ра народы, разграбившие Византию 
и забравшие частичку ее богатства, 
за счет ее культуры и православного 
духа стали сами развиваться. Поэто-
му на основе тысячелетнего опыта 
можно констатировать, что кротко-
му, смиренному и в то же время це-
леустремленному человеку проще 
добиться успеха. Смиренного не-
возможно «укусить» – он не будет в 
ответ раздражаться, следовательно, 
не примет решения, которое повре-
дит делу. В связке с целеустремлен-
ностью идет и жесткость (не путайте 
с жестокостью): Христос изгонял мер-
завцев из храма, обличал фарисеев 
и книжников, называя их порожде-
ниями ехидны, а ведь Он был самый 
кроткий и смиренный! И та ложь, ко-
торую распространяют про кротость 
и смирение, преподнося их как сино-
нимы забитости и трусости, как анта-
гонизм качествам, способствующим 
карьерному росту и успешности в 
профессии, неприемлема. Христиан-
ство говорит: непрерывно развивай-
ся, расти, но не поступай нечестно с 
людьми, проявляй мудрость. 

– А что в жизни Вы считаете не-
преодолимым?
– Читая Священное Писание, 

убеждаешься, что для человека с Бо-
гом возможно все, без Бога – ничего. 
Поэтому непреодолимым вижу само-
стоятельное, без Господа, достиже-
ние Царства Небесного. 

– Вы – жизнелюбивый человек, 
все время улыбаетесь. А как 
предпочитаете отдыхать? 
– Если говорить об активном от-

дыхе, то мне нравятся горы, море, 
лесные прогулки, занятия в спортив-
ном зале, бассейне. Особенно при-
ятно это делать с семьей – побегать, 
поиграть в бадминтон, мяч, зимой – в 
снежки. И пассивный отдых у камина 
приятен – неспешные разговоры, да-
же молчание в кругу близких дает по-
кой в душе. И чтение…

– Какие книги лежат сегодня у 
Вашего изголовья?
– Евангелие, Апостол, перечиты-

ваю «Поучение о кротости» святого 
Иоанна Златоуста.

Напоследок я от имени всех вас, 
дорогие наши читатели, пожелала 
интересному и глубокому человеку – 
новому благочинному одного из Став-
ропольских округов отцу Владимиру 
Волкову мудрости, терпения и удачи 
на новом поприще священнического 
служения. А еще – семейного благо-
получия и дальнейшего плодотвор-
ного сотрудничества с епархиальной 
газетой «Ставропольский благовест». 
Бог в помощь, дорогой батюшка!

Елена АНОХИНА.

«Кротость и смирение – 
необходимые свойства 
для достижения любой 
цели в жизни. Господь 
гордым противится 
потому, что гордый 
человек не способен 
к движению вперед, 
он завистлив, 
не принимает 
Бога. Христианину, 
двигающемуся к цели, 
карьера нужна, но он 
четко понимает, что она 
не важна с точки зрения 
вечности. Главное ведь – 
внутреннее состояние, 
душа».
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 Может ли пост причинить 
вред человеку? 

– Иногда человек налагает на 
себя пост, который не может соблю-
дать. Нет общей рекомендации, как 
именно нужно поститься. Для во-
енных – один пост, для учащихся – 
иной, для людей, занятых на тяже-
лой работе, – совсем другой. Иначе 
постятся дети, беременные женщи-
ны, немощные. Каждый для себя 
определяет пост, посоветовавшись 
с духовником, который знает воз-
можности человека, его жизненную 
ситуацию и состояние его здоровья. 
Иногда дается благословение на 
воздержание не от того же молока, а 
от сигарет, от спиртного, от вредных 
привычек, от игровых пристрастий... 
Как говорит апостол Павел, «все мне 
позволительно, но не все полезно… 
ничто не должно обладать мною» 
(1 Кор. 6, 12). Нами зачастую обла-
дают разного рода страсти. Так бы-
вает: у человека вес уже 130 кг, все 
болезни обнаружились, ноги распух-
ли, сердце еле бьется, а он все ест и 
ест. Или у человека семья распада-
ется, его с работы выгоняют, а он все 
пьет и пьет. Православная Церковь 
устанавливает посты, чтобы помочь 
справиться с теми или иными стра-
стями, которыми обуреваемы люди в 
этой жизни. Зачастую страсти управ-
ляют человеком. Умом человек пони-
мает, что нельзя, а страсть говорит: 
нет, давай, вот так живи. А все по-
тому, что мы не воздерживались от 
греха в тот или иной момент жизни, 
вот и приходим к таким плачевным 
ситуациям и состояниям. 

Ограничение на молоко, мясо, 
спиртное, сигареты, разного рода 
увлечения и развлечения тоже опре-
деляет духовник.

 Должен ли духовный пост 
быть непрерывным?

– В русском языке слово «пост» 
обозначает два понятия: пост хри-
стианский и пост, на котором несут 
службу военные, те же пограничники, 
охраняя границы государства. Пост, 
который предлагает Церковь, мы то-
же должны нести, как воины Христо-
вы, – охранять свою душу от грехов, 
страстей, привычек, привязанностей, 
от тех или иных пагубных действий 
лукавого. 

Пост не является самоцелью: мы 
постимся не для того, чтобы постить-
ся. Пост – одно из средств к дости-
жению вечных благ, к избавлению от 
тех или иных страстей. Пост не цель, 
а средство к укрощению страстей, 
вредных привычек, плотских вожде-
лений. У нас зачастую не только те-
ло грешит: иногда мы так извратим 
свою душу, что за собой и грехов не 
чувствуем. Совесть ничего не подска-
зывает, мы давно уже с ней догово-
рились. 

Пост – добродетель, которую мы 
в себе воспитываем, для того что-
бы к нам не приставали ни грешные 

привычки, ни грехи, ни пристрастия, 
ни страсти, чтобы нами ничто не об-
ладало. В наш информационный век 
можно поститься уже от информа-
ции. Она нами тоже очень сильно об-
ладает. 

 Какова же главная цель 
поста?

– Стяжание Духа Святого, умно-
жение добродетелей и через избав-
ление от тех или иных пристрастий 
и искреннюю молитву достижение 
Царства Небесного, вечных благ. Мы 
постимся для того, чтобы очистить 
свою душу от всякой скверны. В Свя-
щенном Писании говорится: «сей 
же род изгоняется только молитвою 
и постом» (Мф. 17, 21). Зачастую 
у нас есть не то что беснования, а 
раздражение, гнев, и в дни поста мы 
воспитываем в себе добродетели, 
противоположные нашим грехам: 
если есть жадность, стараемся тво-
рить милостыню, если нами облада-
ет гордость, стараемся воспитывать 
в себе смирение, и так далее.

 Почему Великий пост носит 
такое название?

– Он и самый продолжительный, 
и самый строгий, и предшествует 
Пасхе. В Великий пост меняется 
строй богослужения – в некоторые 
дни не служится литургия или слу-
жится литургия Преждеосвященных 
Даров. Также в великопостные дни 
меняется цвет облачения священ-
но- и церковно служителей, в эти 
дни все в храме переоблачается в 
черный или фиолетовый цвет. В дни 
Великого поста и на Страстной сед-
мице мы мысленно возвращаемся 
в то время, когда Господь добро-
вольно принял на Себя страдания, 
сопереживаем им, вспоминаем, что 
Христос страдал ради нас, что Бог 
отдал Сына Своего Единородного, 
«дабы всякий, верующий в Него, 
не погиб, но имел жизнь вечную» 
(Ин. 3, 16). 

Церковь напоминает нам, осо-
бенно в дни поста, что мы состоим 
не только из тела, но и из души. 
Когда мы угождаем телу, по сути 
храму живущего в нас Духа Свя-
того, наша душа страждет. В дни 
поста нужно делать «генеральную 
уборку» внутри себя, выметать все 
грехи, страсти, привязанности и на-
полнять наш телесный храм чисто-
той молитв и добродетелей.

Мы должны всю жизнь взращивать, 
оберегать то семя, которое дается 
каждому христианину при крещении, 
чтобы оно приносило благие плоды. 
Орошать его слезами покаяния о 
своих грехах, удабривать добрыми 
делами и молитвами, удалять сор-
няки грехов, чтобы они не заглушили 
доброе семя, не заслоняли для него 
свет Божий. Так нужно заботиться о 
своей душе, особенно в дни поста, 
ведь это время покаянное…

Александр СОРОКИН.

 Отец Александр, можно ли 
назвать запрет вкушать плод 
от древа познания добра и зла 
первым постом?

– Для Адама и Евы запрет на 
вкушение плода от древа позна-
ния был возможностью через воз-
держание проявить свою любовь 
к Богу. Так что действительно это 
был первый пост. После изгнания 
Адама и Евы из рая пост является 
неотъемлемой частью жизни хри-
стиан. В строгом воздержании жил 
святой Иоанн Креститель, Сам Го-
сподь наш Иисус Христос, после 
того как принял Крещение в водах 
Иордана, ушел в пустыню, где по-
стился в течение 40 дней. 

Раньше пост держали оглашен-
ные язычники – так они готовились 
к крещению, совершавшемуся на 
Пасху. Древние христиане поначалу 
постились только во время Страст-
ной седмицы, позже они вместе с 
оглашенными стали держать пост и 
в предшествующие ей недели.

 Что изменилось в пони-
мании поста с приходом в мир 
Иисуса  Христа?

– Евреи постились во вторник и 
четверг. Для фарисеев пост был 
формальным, внешним исполнени-
ем закона. Предтеча и Креститель 
Господень Иоанн обличал фарисеев 
и кардинально изменил сугубо об-
рядовое понимание поста. Он про-
поведовал покаяние как основание 
спасения. Держали пост и его уче-
ники. Христиане начали поститься 
в среду (день предательства Иудой 
Искариотом Христа) и пятницу (день 
Распятия Иисуса). 

Суть поста открывается в от-
рицании его фарисейского пони-
мания. Об этом рассказывает нам 
евангельская притча: «два челове-
ка вошли в храм помолиться: один 
фарисей, а другой мытарь. Фари-
сей, став, молился сам в себе так: 
«Боже! благодарю Тебя, что я не 
таков, как прочие люди, грабите-
ли, обидчики, прелюбодеи, или как 
этот мытарь: пощусь два раза в не-
делю, даю десятую часть из всего, 
что приобретаю». Мытарь же, стоя 
вдали, не смел даже поднять глаз 
на небо; но, ударяя себя в грудь, 
говорил: «Боже! будь милостив ко 
мне, грешнику!» Сказываю вам, что 
сей пошел оправданным в дом свой 
более, нежели тот: ибо всякий, воз-
вышающий сам себя, унижен будет, 
а унижающий себя возвысится» (Лк. 
18, 10-14). То есть новозаветный 
пост направлен больше на духов-
ную составляющую, он, противо-
положный ложному фарисейскому 
чувству безгрешности, дополняет 
мытарево покаянное чувство. 

Какой толк, если мы будем воз-
держиваться от определенного 
рода пищи, а внутри будем «суть 
волки хищные» (Мф. 7, 15)? Поэто-
му наиболее важно поститься ду-

Ïîñò – 
âðåìÿ 
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Скоро начнется 
Великий пост – 
один из самых 
продолжительных 
и строгих из всех 
многодневных постов. 
О том, что он значит 
для нас, православных, 
рассказал настоятель 
храма Святого 
благоверного князя 
Андрея Боголюбского 
города Михайловска 
священник 
Александр Крикунов. 

ховно при обязательном уставном 
телесном посте. Самое главное – 
чтобы люди «не ели» людей. Ведь 
часто так бывает: мясо и молоко 
человек не вкушает, а жизнь ве-
дет такую, что окружающие от него 
страдают. Такой пост не нужен ни 
Богу, ни человеку.



ПРАВОСЛАВИЕ – ДЕТЯМ

В России 
катастрофически 
не хватает детских 
садов. В 2011 году 
их насчитывалось 
около 45 тысяч, 
из них православ-
ных – всего лишь 46. 
Не во всех регионах 
есть православные 
дошкольные 
учреждения. 
Ставропольской 
епархии в этом плане 
посчастливилось 
дважды – на ее 
территории вслед 
за Невинномысском 
православный 
детский сад появился 
в Михайловске.

19 декабря 2013 
го да, в день памяти 
святителя Николая Чу-
дотворца, состоялось 
освящение здания пра-
во славного Свя то-Ни-
коль ско го детского 
сада в новом микро-
районе «Вилла Нова» 
города Михайловска. 
Чин освящения со-
вершил митрополит 
Ставропольский и Не-
винномысский Кирилл. 
Ему сослужили епископ 
Магнитогорский и Верх-
неуральский Иннокен-
тий и духовенство Став-
ропольской епархии. 
После Божественной 

литургии в Михаило-Архангельском соборе 
два архиерея, благочинный Михайловско-
го округа протоиерей Игорь Подоситников, 
клир епархии, меценаты и почетные гости, 
а также неравнодушные михайловцы от-
правились на улицу Живописную, где за 
короткий срок был построен православный 
Свято-Никольский детский сад. На аллее 
возле сада собравшиеся почтили память 
адмирала Угрюмова, возложили цветы к 
его мемориалу. Недалеко от детского сада 
находится строящаяся часовня в честь му-
чениц Веры, Надежды, Любови и матери их 
Софии. Уже сейчас синей маковкой своего 
купола дом Божий радует глаз православ-
ного человека. Встречает посетителей дет-
ского сада небесный покровитель города 
Михайловска Архистратиг Божий Михаил. 
Скульптура величественная, но при этом 
создается поразительное ощущение лег-
кости и защищенности. Архангел Михаил 
стоит в дозоре, а значит воспитанникам 
нечего опасаться. Восхитили присутствую-
щих яркие сказочные игровые площадки и 
веранды. Чувствуется, с какой любовью и 
заботой о детях все здесь выполнено. На 
момент освящения в детском саду еще не 
было мебели, но посетители смогли оце-
нить его светоносность. Теплые оттенки 
стен, разноцветные витражи дверей – все 
создает неповторимую атмосферу уюта и 
радости.

После торжественного освящения вла-
дыкой Кириллом главного зала детского 
сада священники Владимир Острожинский 
и Иоанн Белокопыт обошли с молитвой все 
помещения, включая подсобные, и окропи-
ли их святой водой.

Строительство этого чудесного детского 
сада стало возможным благодаря удиви-
тельному человеку – полковнику запаса, 
имеющему множество наград, Аркадию 
Аркадиевичу Дранец. Сам инициатор бла-
готворительного проекта «Меценаты – де-
тям» так в этот день рассказал о строи-
тельстве детского сада:

– Идея возникла по воле Божией после 
моей встречи со старцем схиархимандри-
том Илием. Он в мае прошлого года, будучи 
на Кавказе, вдохновил меня на строитель-
ство этого дома для детей. С того време-
ни моя жизнь кардинально изменилась. 
Цель – служить детям. Ведь они – самое 
дорогое, что у нас есть, ради чего стоит 
жить. И быть, и творить, и воевать, и защи-
щать – то, что у меня было до этого. Сей-
час есть возможность помогать им стать 
настоящими людьми нашей страны, расти 
в вере, в согласии с собой и с Богом.

Аркадий Аркадиевич поделился даль-
нейшими планами, в их числе  – строитель-
ство по соседству с детским садом храма и 
православной гимназии.

Весной Свято-Никольс кий детский сад 
наполнится жизнью, детскими голосами – 
150 воспитанников войдут в его госте-
приимно распахнутые двери. Как важно 
заложить в детях нравственное начало, 
пробудить в их душах любовь, отзывчи-
вость, милосердие, кротость! Ведь то, что 
формируется в детском возрасте, остается 
потом у человека на всю жизнь. Без проч-
ного фундамента невозможно построить 
крепкий дом. Нравственная и ответствен-
ная личность – основа сильного государ-
ства. Думается, неслучайно эта идея стала 
главной темой Ставропольского форума 
Всемирного Русского Народного Собора, 
открывшегося на следующий день после 
освящения детского сада.

– Хотелось бы, чтобы сегодня все дети, 
которые крещены, получали православ-
ное образование и воспитание начиная с 
семьи и детского сада, – отметил владыка 
Кирилл.

Задача предстоит непростая – форми-
ровать сильную нравственную личность, 
любящую Бога, ближних, свое Отечество, 
окружающий мир, способную жить по 
заповедям Божиим. Решать ее надо 
сообща – родителям, воспитателям, 
священникам.

Дошколята в Свято-Никольском са-
ду будут получать необходимые для 
их возраста знания и развиваться, 
как в обычном детском саду, согласно 
утвержденной Минобразованием края 
программе. Знакомство с Правосла-
вием будет происходить постепенно 
и методично на всех уровнях детской 
деятельности: занятия по музыке, 
рисованию, лепке, просмотр добрых 
мультфильмов, чтение поучительных 
книжек, игры. Детям будут доступно 
рассказывать о святых, об их жизни. 
Каждая из восьми групп будет носить 
имя того или иного святого и отмечать 
день его памяти. Таким образом, не-
бесными покровителями воспитанни-
ков помимо Архангела Божия Михаила 
и святителя Николая Чудотворца будут 
еще восемь святых. Через подготовку 
и участие в православных праздниках 
юные михайловцы узнают народные 
традиции и обычаи. Родители и дети будут 
иметь возможность часто общаться со свя-
щенником, духовником воспитанников, за-
давать ему волнующие их вопросы. Все это 
непременно поможет сохранить и укрепить 
православные и традиционные семейные 
ценности.

– Пусть Господь благословит воспита-
телей и деток, которые будут здесь обу-
чаться, – пожелал на прощание правящий 
архиерей.

Очень хочется, чтобы в будущем, по-
взрослев, выпускники православного 
Свято-Никольского детского сада с ра-
достью и теплотой вспоминали своих на-
ставников и время, проведенное здесь. 

А мы будем следить за судьбой этого 
детского сада и рассказывать нашим чита-
телям о его буднях и праздниках, духовно-
нравственном развитии детей на основе 
православных традиций. 

Татьяна ЧЕРЕМНОВА.
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20 декабря в Ставрополе от-
крылся II Ставропольский форум 
Всемирного Русского Народного 
Собора. Его работу предварила 
пресс-конференция, на которую 
были приглашены журналисты, уча-
ствующие в освещении мероприя-
тия. На форуме было аккредитова-
но 150 представителей прессы, 14 
телекомпаний, 3 информагентства 
и около 20 печатных изданий. 

На вопросы журналистов отве-
чали эксперты и участники фору-
ма – митрополит Ставропольский 
и Невинномысский Кирилл, предсе-
датель комитета Государственной 
Думы РФ по конституционному за-
конодательству и государственному 
строительству Владимир Плигин, 
член бюро Всемирного Русского 
Народного Собора, сопредседа-
тель общественной организации 
Союз православных женщин Рос-
сии Нина Жукова, ректор Северо-
Кавказского федерального универ-
ситета Алина Левитская.

Беседуя с журналистами, вла-
дыка Кирилл пояснил, какие задачи 
стоят перед форумом:

– Ставропольский форум Все-
мирного Русского Народного Со-
бора призван содействовать ду-
хов но-нравственному возрождению 
Кавказского региона, где множество 
народов и народностей с различ-
ными социально-экономическими 
и культурными укладами связаны 
крепким узлом общности историче-
ской судьбы.

Владимир Плигин назвал Все-
мирный Русский Народный Собор 
общенациональной площадкой, на 
которой обсуждаются фундамен-
тальные вопросы, и отметил:

– То, что в Ставропольском крае 
начинает складываться традиция 
проведения форума Всемирного 
Русского Народного Собора, ис-
ключительно важно. И судя по 
программе, он действительно на-
полнен глубоким философским со-
держанием.

Эксперт форума Нина Жукова, 
которая работает с момента созда-
ния Всемирного Русского Народно-
го Собора, подчеркнула значимость 
того факта, что Собор проводится 
не только в столице, но и во многих 
регионах России и за рубежом.

Кроме того, спикеры обсудили с 
представителями прессы вопросы 
нравственности, межнациональных 
и межконфессиональных отноше-
ний в регионе, проблемы кризиса 
института семьи.

В этот же день в актовом зале 
наноцентра Северо-Кавказского 
федерального университета про-

шло пленарное заседание II Став-
ропольского форума Всемирного 
Русского Народного Собора. Его 
участниками стали заместитель 
Председателя Правительства 
Российской Федерации, полно-
мочный представитель Прези-
дента Российской Федерации в 
СКФО Александр Хлопонин, врио 
губернатора Ставропольского 
края Владимир Владимиров, ми-
трополит Ставропольский и Не-
винномысский Кирилл, епископ 
Пятигорский и Черкесский Феофи-
лакт, председатель комитета Госу-
дарственной Думы РФ по консти-
туционному законодательству и 
государственному строительству 
Владимир Плигин, руководитель 
Федерального агентства по делам 
молодежи Сергей Белоконев, за-
меститель Председателя Государ-
ственной Думы РФ Сергей Желез-
няк, ректор Северо-Кавказского 
федерального университета Али-
на Левитская и другие.

Ставропольский форум Всемир-
ного Русского Народного Собора 
начал свою работу с общей мо-
литвы. Архиерейский хор Ставро-
польской епархии под управлением 
регента Анастасии Покровской про-
пел «Царю Небесный». 

Владыка Кирилл благословил 
участников форума и обратился к 
делегатам с приветственным сло-
вом. В своем докладе правящий 
архиерей подчеркнул актуальность 
проведения Всемирного Русского 
Народного Собора на Кавказе и 
призвал участников форума при-
слушаться к словам святого пре-
подобного Сергия Радонежского: 
«Преодолевайте ненавистную 
рознь мира сего», отметив, что 
только так можно объединить Кав-
каз и возродить Россию.

Затем с приветствием к делега-
там форума обратился Александр 
Хлопонин. Он отметил уникальность 
этой общественной площадки, на 
которой собрались представители 
власти, общественных организаций 
и религиозных конфессий.

На пленарном заседании про-
звучали различные доклады, но 
все они были объединены одной 
темой – «Нравственная и ответ-
ственная личность – основа силь-
ного государства». 

В течение двух дней около 500 
экспертов Ставропольского фору-
ма из Москвы, Новосибирска, Че-
лябинска, Азербайджана, Украины, 
Грузии, Абхазии, Южной Осетии, 
Приднестровья и республик Север-
ного Кавказа работали по четырем 
секциям.

Ставропольский 
форум 

Всемирного 
Русского 

Народного 
Собора
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– Отец Всеволод, в последние годы 
многие отмечают кризис нравствен-
ности. Как Вам кажется, с чем связана 
эта тенденция? Почему мы сегодня 
вынуждены поднимать эту тему и как 
преодолеть данный кризис? 
– Была попытка поменять у народа си-

стему ценностей. Она осуществлялась че-
рез разные действия: использование денег 
для политических манипуляций, провока-
ции, направленные на осмеяние ценностей, 
священных для нашего народа, без которых 
он не может жить... В этих условиях надо 
называть добро добром, а зло – злом. А эти 
провокации, попытки изменить волю наро-
да без его стремления к этому должны быть 
осуждены и развенчаны. 

Конечно, говорить о том, что делают на-
ши недруги, необходимо, но самое главное 
в том, что нам надо ясно декларировать 
приверженность к нравственным ценностям 
святого Православия, к нравственным цен-
ностям других традиционных религий, кото-
рые составляют неотъемлемую часть духов-
ного наследия России. Говорить о примерах 
нравственной, осмысленной, подвижниче-
ской жизни, которых у нас в стране очень 
и очень много. В России много прекрасных 
людей, и когда вместо них нам показывают 
скандальных звезд и еще каких-то героев 
светской хроники, то это неправильно. Люди 
должны видеть те примеры достойной жиз-
ни, которые есть в народе, и идти за этими 
примерами. 

– Традиционно на Всемирном Русском 
Народном Соборе обсуждают роль 
русского народа в современном обще-
стве, присутствие которого на Кавказе 
стало одним из важнейших факторов 
его стабильности, что неоднократно 
отмечалось на форуме. Русских назы-
вают государствообразующим наро-
дом. Что это значит для самих русских 
и какие задачи перед ними ставит? 
– Я думаю, что очень правильно под-

черкивать государствообразующую роль 
русского народа, которая предполагает от-
ветственность за все, что происходит в госу-
дарстве, за будущее страны. Роль русского 
народа – это не только роль в прошлом, но 
и в настоящем и будущем. Поэтому очень 
важно, чтобы русский народ через разные 
механизмы своего общественного развития, 
своей общественной мысли, в том числе и 
через Всемирный Русский Народный Со-
бор, получал возможность формулировать 
собственные ответы на вызовы времени и 
устанавливать правила, касающиеся того, 
как жить нашему обществу, как должно раз-
виваться его правовое, нравственное, поли-
тическое и экономическое устройство. Вот 
об этом надо стараться говорить прямо, не 
бояться быть самими собой и вырабатывать 
свой путь в будущее.

Протоиерей Всеволод Чаплин прибыл на 
форум сразу после епархиального собрания 
города Москвы, которое провел Святейший 
Патриарх Московский и всея Руси Кирилл. 
Выступая с докладом на втором пленарном 

заседании Ставропольского форума Все-
мирного Русского Народного Собора, отец 
Всеволод отметил, что Святейший Патри-
арх на собрании немало говорил об обще-
ственно значимом призвании православных 
христиан. Много было сказано и о двух те-
мах, ставших главными на форуме, – ответ-
ственность и нравственность.

Приводим выдержки из доклада предсе-
дателя Синодального отдела по взаимоот-
ношениям Церкви и общества протоиерея 
Всеволода Чаплина на II Ставропольском 
форуме Всемирного Русского Народного 
Собора: 

«Активность православных клириков 
и мирян в общественной сфере является 
органичным проявлением нашей веры: из 
молитв, таинств, из богообщения должны 
следовать не пассивность и уход от труд-
ностей времени в своего рода духовную 
эмиграцию, но деятельное служение благу 
ближних и принятие на себя ответственно-
сти за Церковь, за состояние человеческих 
сердец и умов, за общество в целом. <…>

Церковь свидетельствует о неизменности 
основанного на Божией правде нравствен-

ного чувства, об установленном Творцом 
порядке, восставать против которого значит 
восставать против самой человеческой при-
роды, навлекая на себя неизбежные беды. 
В этом отношении Церковь согласна со все-
ми традиционными религиями России, со 
всеми нравственными людьми. <…> 

Нравственный и ответственный человек 
должен созидать нравственное и ответ-
ственное общество, устрояя его на основах 
вечной Божией правды, на основах вечных 
нравственных ценностей. И нам не нужно 
этого бояться. Нам не нужно бояться того, 
что, несмотря на любые решения и выво-
ды, сделанные тем или иным человеческим 
сообществом, мы продолжаем утверждать, 
что общество должно быть основано на за-
конах, данных Богом. <…> 

Разнообразие неповторимых, неистре-
бимых особенностей каждого народа – это 
богатство. Не нужно пытаться его устранить 
и обозвать проблемой. Необходимо строить 
всю политику на основании понимания того, 
что у каждого народа есть свои неистреби-
мые особенности, не обреченные на якобы 
отмирание и уничтожение, которые нужно 
всячески развивать и делать легитимным 
фактором общественных процессов. Нам 
иногда пытаются сказать, что этнические 
сообщества должны уйти в прошлое, усту-
пив место политической нации. Я убежден в 
том, что политическая идентичность убива-
ет, идентичность народа – животворит. <…> 

Мы живем в мире, в котором пытаются 
объявить нормальным разделение, конку-
ренцию, противостояние, напряженность 
между людьми. Но наш идеал другой – 
единство. Об этом было очень ясно сказано 
Святейшим Патриархом Кириллом во время 
XVII Всемирного Русского Народного Собо-
ра. Нам оно необходимо. Единство русского 
народа, русских людей. На фоне того, что 
периодически возникают попытки оправда-
ния регионального сепаратизма… возника-
ет опасность увлечения разными религиоз-
ными новшествами. <…> 

Есть угроза попытки социального и по-
литического разделения русского народа 
и других народов страны. В условиях этих 
опасностей, этих вызовов нам нужно ясно 
сказать: у нас должна быть единая народ-
ная воля. Если нас большинство, если мы 
чувствуем, что мы на правильном пути, нам 
нужно вопреки всем протестам утверждать 
тот общественный порядок, который со-
ответствует интуициям русского народа, и 
не бояться никаких интриг и угроз. А если 
они возникают, – отвечать на них так, чтобы 
всем было понятно: мы сами будем решать 
свою судьбу...

Здесь собрались представители всех 
народов Северного Кавказа... Сегодня нам 
нужно сделать все для того, чтобы каждый 
народ в России чувствовал себя достойно, 
комфортно. И поэтому единство – это для 
нас, как я считаю, неизбежная задача. <…> 

Иногда пытаются сказать, что народ и 
власть – это разнонаправленные силы и 
между ними должен быть некий конфликт. 
Но мы, русские люди, имеем право на то, 
чтобы власть в стране была нашей. Чтобы 
ее деятельность и идеи были созвучны то-
му, чего ждет наш народ от настоящего и 
будущего. И это все в большей степени ста-
новится так. <…> 

Нам нужно единство поколений и един-
ство истории. Сегодня много было сказано 
о разных оценках советского периода, когда 
совершались преступления и неправиль-
ные действия, но ведь тогда совершались и 
потрясающие по силе примеры деяний, со-
вершались добрые дела, страна получила 
особое место в мире, и нам не нужно это-
го стыдиться. В советский период был со-
вершен потрясающий прорыв в ряде сфер 
жизни страны, мы отвоевали право быть са-
мостоятельным источником воззрения. Это 
очень важное достижение. И сегодня нам 
нужно еще раз прямо сказать: наша исто-
рия до Романовых, периода Романовых, со-
ветская и нынешняя история – она единая. 
В ней соединяются разные века, и сегодня 
все поколения должны быть вместе, несмо-
тря ни на что. <…> 

Нам нужно единство культуры. Могут 
существовать разные культурные явления, 
стили, проявления творческого поиска че-
ловека, но очень важно, чтобы признание 
государством того или иного культурного 
явления твердо проверялось признанием 
народа. <…>

Наконец, нам нужно единство ценно-
стей. Всемирный Русский Народный Со-
бор принял документ «Базовые ценности 
– основа национальной идентичности», 
который был обсужден с разными обще-
ственными слоями. В нем сказано о тех 
ценностях, которые совпадают с ценно-
стями иных цивилизаций, и тех, которые 
отличаются от ряда других, принятых в 
других странах. Нам нужно не бояться то-
го, что мы другие, не бояться утверждать 
всей мощью государства, закона те ценно-
сти, которые выработаны в русле нашей 
культуры. Мы имеем право быть самими 
собой. Как русский народ, как многона-
циональная общность разных народов 
России, как цивилизация, которая только 
сама должна рождать собственные зако-
ны, на которых основывается право, свои 
принципы общественного устройства, 
нравственные правила, базовые ценно-
сти. Мы должны вырабатывать все это са-
ми. И заимствовать лишь то, что пройдет 
проверку временем, веками, на площадке 
нашей цивилизации. Оставаясь собой и 
оставаясь верными Божией правде. Как я 
убежден, мы будем по-настоящему жить 
достойной жизнью, будем чувствовать се-
бя идущими собственным путем, а не тем, 
который нам кем-то навязан».

Преодолевая нравственный кризис
Участники Ставрополь-
ского форума Всемирного 
Русского Народного Со-
бора в качестве главной 
обсуждали тему, которая 
стоит сегодня особенно 
остро, – нравственность. 
О том, как стираются гра-
ницы между добром и злом 
и почему сегодня мы гово-
рим о кризисе нравствен-
ности, наш корреспондент 
спросил у председателя 
Синодального отдела по 
взаимоотношениям Церк-
ви и общества протоиерея 
Всеволода Чаплина. 

«Нравственный 
и ответственный 
человек должен 
созидать 
нравственное 
и ответственное 
общество, 
устрояя его 
на основах вечной 
Божией правды, 
на основах вечных 
нравственных 
ценностей».

м выдержки из доклада п
одального отдела по вза
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– Отец Димитрий, сегодня институт семьи пережи-
вает не самые лучшие времена: браки распадают-
ся, люди все чаще не хотят брать на себя ответ-
ственность друг за друга, отдавая предпочтение 
так называемому «гражданскому браку» – по сути 
сожительству. Как Вам кажется, почему эти про-
блемы в настоящее время столь актуальны?
– Сегодня совершенно очевиден кризис семьи, а ее 

возрождение – это как раз то, что может нас спасти или 
затормозить процесс гибели нашего народа. Дело в том, 
что многие пока не осознают важности этой проблемы. 
Суворов говорил, что каждый солдат должен понимать 
общую военную задачу, и только тогда армия будет эф-
фективной. Поэтому наша задача – осознать всю глубину 
семейного кризиса. 

– Во многих своих выступлениях Вы говорили о 
воспитании детей и неоднократно отмечали перво-
степенную важность роли отца в семье...
– Роль отца должна быть основной. Я считаю, что 

именно мужчина должен заниматься воспитанием детей. 
Бывало, конечно, что во время войны женщины вынужде-
ны были выполнять мужскую работу, в том числе и вос-
питывать детей. Но все-таки главный в семье – мужчина. 

Я думаю, что для многих эти слова – новость, потому 
что наша страна превратилась в женскую 
державу: женщины-штангисты, учителя 
в школе, главы семьи, они – главная ра-
бочая сила, а теперь уже и министры. 
Это говорит о полном вырождении муж-
чин. Поэтому женщина отвечает тем, 
что перестает рожать. Русским Господь 
даровал особую плодовитость. Мы были 
самым плодовитым народом в Европе, 
поэтому смогли освоить шестую часть 
суши и построить великую культуру, ко-
торая сейчас, к сожалению, деградиру-
ет. И наша задача – путем возрождения 
семьи остановить эти разрушительные 
процессы и все свои силы направить на 
развитие и созидание благоприятного 
будущего нашей страны. 

Приводим выдержки из доклада 
председателя Патриаршей комиссии по 
вопросам семьи, защиты материнства 
и детства протоиерея Димитрия Смир-
нова на II Ставропольском форуме Все-
мирного Русского Народного Собора: 

«Император Александр III в завеща-
нии своему сыну Николаю II, нашему 
последнему царю, написал: «Укрепляй-
те семью, она есть основа государ-
ства». <…> 

Семья – это такая ценность, которую признают все на-
роды и все религии мира. Потому что она дарована чело-
вечеству Богом. И каждый человек ощущает, что она для 
него очень важна. Поэтому все страны волнует проблема 
преодоления кризиса семьи. <…>

Семья испытывает очень большие трудности, и я не 
поленюсь их перечислить. Это многочисленные раз-

воды (из трех браков два распадаются), сожительство 
без заключения брака, миллионы абортов, беспризор-
ные дети, а также брошенные жены, оставленные без 
алиментов. А как Бог создавал человека? В Священном 
Писании сказано, что «не хорошо быть человеку одно-
му» (Быт. 2, 18) и что Бог создал человека по образу и 
подобию Своему, то есть таким же триипостасным суще-
ством, как и Он Сам. Отец, Сын и Святой Дух – единый 
по существу Бог, но явленный в Трех ипостасях. Так же и 
человек имеет три ипостаси. Он – троица, которая имеет 
мужскую, женскую и детскую природу. Единый по суще-
ству человек с единым человеческим достоинством, но 
разный в лицах. <…> 

Недаром Бог первую семью поместил в раю, ибо она 
сама воспроизводит рай на земле. И человек может быть 
счастлив на земле только внутри семьи. А как же наше 
монашество? <…> Даже оно стремится создать братство 
как семью. Потому что тяжело человеку быть одному. 
Нам нужно вновь изменить сознание русского человека. 
Народ – это не собрание талантливых, образованных, 
сильных, богатых индивидуумов. Это собрание семей, и 
даже Церковь смотрит на семью как на домашнюю цер-
ковь, в которой мужчина есть священник Бога Вышнего, 
женщина во всем помогает ему, осуществляя диаконское 

служение, а дети – это тот на-
род, который два человека, со-
единенные любовью, приводят 
ко Христу. И возникает домаш-
няя церковь, которая также со-
стоит из семьи. Поэтому цель 
жизни человека – это не успех 
и богатство, не науки и долж-
ности, а созидание семьи. По 
словам апостола Павла, жен-
щина спасается чадородием. 
Семья – это лучшее лекарство 
от греха. Это путь к счастью.

Я несколько лет назад ска-
зал, что главным предметом в 
школе должны быть не алге-
бра с геометрией, не геогра-
фия с биологией и не астроно-
мия с литературой, а предмет 
«семья». И не только потому, 
что у нас она разрушена, а по-
тому еще, что очень многие 
наши мальчики и девочки не 
имеют этой семьи и вырас-
тают какими-то странными 
существами: мужчины со-
всем не похожи на мужчин, а 
у женщин такие амбиции, как 
будто они готовятся стать пол-

ководцами. Не это ли извращение самой божественной 
природы человека? И каков результат? Да, мужчины и 
женщины равно талантливы, и женщина может стать 
полководцем. Например, Жанна д’Арк, которая участво-
вала в войне с англичанами. Да, женщина многое может. 
Мы теперь знаем, как она боксирует, поднимает штангу, 
делает много удивительных вещей. Но все-таки Бог ее 
создал не для этого. Штангу и мужчина может поднять. 
А вот дитя родить и вскормить грудью – это может толь-
ко женщина. <…> 

Наш народ обманут коммунистическими сулителями 
земного счастья, он разорил свою страну, свою семью и 
стал очень несчастным. Если мы вернемся к семье, мы 
вновь обретем наше народное счастье. Вот какую ниву 
мы должны возделывать. Тогда у нас появятся миллио-
ны рук. И вместо того чтобы убивать своих детей, предо-
храняться от них, как от бандитов, мы вновь вернемся к 
нормальной русской семье, в которой будет, как и 100 лет 
назад, восемь (это в среднем), а так десять, пятнадцать, 
двадцать детей. 

Наши предки освоили шестую часть суши на лошадях. 
Освоили территории, на которых нельзя было жить. Наши 
земли богаты нефтью, газом, золотом, лесом... И предки 
собрали эти сокровища. <…> Но на земле есть и другие 
народы, которые с удовольствием воспользуются этим 
богатством. <…>

Если мы хотим сохраниться в истории и продолжать 
развивать нашу многонациональную культуру, нам в этом 
помогут не танки, а большая русская семья. Наше госу-
дарство, и это никто не может оспорить, создали русские. 
Язык, на котором мы говорим, – это русский язык. И мно-
гие писатели и поэты, такие как Расул Гамзатов, Чингиз 
Айтматов, Иосиф Бродский, – это русские писатели и 
поэты. Они так себя и позиционировали. Они родились в 
других культурах и народах, но это русские люди. 

Хотим ли мы, чтобы наши дети и внуки продолжали 
жить в могучем славном государстве, где нам всем хо-
рошо, и делать его еще лучше? Мы должны учить этому 
своих детей. Если ты хочешь быть счастливым, учись... 
созидать свою семью. Учи парней силе и трудолюбию, 
учи своих дочерей любить своего мужа и рожать детей. 
И тогда ты в семье будешь счастлив».

Подготовила Людмила МЕЛЬНИК.

Спасти семью – спасти Россию
На секциях форума участники дискуссий рассматривали пути спасения такого 
важнейшего института российского общества, как семья. Среди экспертов было 
немало священников и общественных деятелей. Поучаствовать в мероприятии на 
Ставрополье прибыл и протоиерей Димитрий Смирнов, председатель Патриар-
шей комиссии по вопросам семьи, защиты материнства и детства. Перед началом 
работы секции отец Димитрий ответил на наши вопросы.
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«Семья – это такая 
ценность, которую 
признают все народы 
и все религии мира. 
Потому что она дарована 
человечеству Богом. 
И каждый человек 
ощущает, что она 
для него очень важна. 
Поэтому все страны 
волнует проблема 
преодоления кризиса 
семьи».
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Экскурс 
в историю
Чтобы ответить на этот вопрос, 

нужно не только обратиться к религи-
озным текстам и постановлениям, но 
и узнать, что думают по этому поводу 
светские ученые. По мнению этногра-
фов, филологов и фольклористов, 
этот праздник связан с культом пред-
ков. Согласно другой гипотезе, он 
имеет отношение к земледельческо-
му культу. Некоторые исследователи 
считают, что он посвящен мужскому 
началу, молодецкой удали.

Если рассматривать Масленицу в 
хронологическом аспекте, то она свя-
зана с подготовкой к Великому посту, 
а заканчивается Прощеным воскре-
сеньем. Автор известного сочинения 
о России Смутного времени француз 
Яков Маржерет писал, что люди в этот 
день «ходят навещать друг друга, об-
мениваясь поцелуями, поклонами, и 
просят прощения друг у друга, если 
обидели словами или поступками; 
даже встречаясь на улице, хотя бы 
прежде никогда не видели друг друга, 
целуются, говоря: «Простите меня, 
прошу Вас», – на что отвечают: «Бог 
Вас простит, и меня простите тоже».

Масленица – это еще и проводы 
зимы и наступление нового календар-
ного периода. В традиционном рус-
ском быту масленичная неделя стала 
самым ярким, наполненным радо-
стью жизни праздником. Масленица 
называлась «честной», «широкой», 
«пьяной», «обжорной», «разоритель-
ницей». Говорили, что она «целую не-
делю пела-плясала, ела-пила, друг ко 
дружке в гости хаживала, в блинах ва-
лялась, в масле купалась». Бывало, 
веселье достигало таких размахов, 
что царю Алексею Михайловичу при-
ходилось самыми строгими мерами 
утихомиривать своих разудалых под-
данных. Воеводы рассылали по гра-
дам и весям царские указы, то запре-
щая частное винокурение, то требуя, 
чтобы в азартные игры не играли…

Англичанин С. Коллинс, служив-
ший в середине XVII века врачом у 
царя Алексея Михайловича, писал 
в своих записках: «На Масленице, 
перед Великим постом, русские пре-
даются всякого рода увеселениям 
с необузданностью и на последней 
неделе пьют так много, как будто им 
суждено пить в последний раз на веку 
своем». По словам Коллинса, после 
этого праздника по Москве тянулись 
скорбные подводы с бездыханными 
телами жертв лихого разгула. Од-
ни напивались до смерти, другие во 
хмелю падали в сугробы и замерза-
ли, третьи гибли в кулачных боях – 
любимой масленичной забаве. «Че-
ловек двести или триста провезены 
были таким образом в продолжение 
поста», – вспоминал он.

А саксонец Г.А. Шлейссингер, по-
бывавший в Москве в конце XVII века, 
рассказывал: «В это время пекут пи-
рожки, калачи и тому подобное в мас-
ле и на яйцах, зазывают к себе гостей 
и упиваются медом, пивом и водкою 
до упаду и бесчувственности». По 
своей темпераментности, замечает 
Шлейссингер, московиты, пожалуй, 
сродни итальянцам: «Масленица на-
поминает мне итальянский карнавал, 
который в то же время и почти таким 
же образом отправляется».

Возвращение бурного празднова-
ния Масленицы приходится на эпо-
ху Петра I. Секретарь австрийского 
посольства И.Г. Корб, приехавший 
в это время в Россию, утверждал, 
что на Масленице «пропадает вся-
кое уважение к высшим властям, 
повсюду царит самое вредное свое-
волие». К немалому удивлению по-
сольского секретаря, сам молодой 
царь задавал тон этому ниспровер-
жению всяческих авторитетов. Корб 
стал свидетелем курьезного и вме-
сте с тем глумливого обряда: только 
что отстроенный Лефортов дворец 
«освящал» на Масленицу шутовской 
«патриарх» – «князь-папа», возглав-
лявший «всешутейший и всепьяней-
ший собор». Дворец «освящали» в 
честь Вакха, кадили табачным ды-
мом, а «патриарх» благословлял 
всех крестом, сделанным из пере-
крещенных табачных трубок. Затем 

во дворце начался веселый пир, 
продолжавшийся двое суток, «при-
чем не дозволялось уходить спать в 
собственные жилища. Иностранным 
представителям отведены были осо-
бые покои и назначен определенный 
час для сна, по истечении которого 
устраивалась смена, и отдохнувшим 
надо было в свою очередь идти в хо-
роводы и прочие танцы».

В старину во многих русских де-
ревнях во время Масленицы соору-
жались городки из снега с высокими 
снежными заборами, для пущей твер-
дости политыми водой. В последний 
день Масленицы происходило взятие 
таких городков. Парни, участвующие 
в забаве, делились на две партии: од-
ни защищали «город» снежками, дру-
гие нападали. Смотреть эту потеху 
собирались все. Вот что мы читаем у 
М.Ю. Лермонтова:

Как сходилися, собиралися
Удалые бойцы московские
На Москву-реку, на кулачный бой,
Разгуляться для праздника, 
      потешиться.
Посетивший Россию в XVIII ве-

ке датчанин П. Хавен рассказывал: 
«Помимо различных игр, обычных 
на Масленицу, русские в эту неде-
лю устраивают себе развлечение, 
которое чужеземным наблюдателям 
кажется более опасным, нежели ве-
селым». Он имел в виду ставшее 
неотъемлемой частью масленичных 
забав катание с высоких ледяных 

гор – залитых водой высоких речных 
берегов, оврагов и пригорков. 

Ганноверского посланника 
Ф.-Х. Ве бера, побывавшего в России 
во времена Петра I, это излюблен-
ное развлечение русских привело в 
состояние шока. «Находили высо-
кую крутую гору, – писал Вебер, – и 
зимой один ее склон сверху донизу 
поливали водой, затем забрасывали 
соломой, и до тех пор повторяли это 
поочередно, пока не образовывался 
толстый лед. На вершине горы стоял 
стол, уставленный водкой, с которого 
катавшиеся получали сначала выпить 
на дорожку. Вместо санок для спуска 
использовался тонкий соломенный 
коврик примерно два локтя длиной и 
один локоть шириной. На коврик один 
за другим садились три человека. 
Первый захватывал ногами передний 
край коврика, чтобы он не выскольз-
нул. Второй обнимал первого под ру-
ками и охватывал ногами его тулови-
ще. Третий… проделывал то же самое 
по отношению к сидящему в середине. 
Когда эти трое были готовы к отъезду, 
подавался знак подтолкнуть их, и уж 
тогда от всех троих… требовалось 
быть особенно осторожными и все 
время держать ноги поднятыми вверх, 
если они не хотели подвергнуться ри-
ску споткнуться и искалечиться, ибо, 
скользя, стрелой летели вниз... Как 
только их толкали… начинали играть 
литавры и трубы, звук которых сопро-
вождался криками зрителей и самих 
спускавшихся. И я могу на собствен-
ном опыте подтвердить, что когда был 
всеми остальными принужден также 
проделать этот спуск и счастливо за-
вершил гонку, я от головокружения 
почти ничего не слышал и не видел».

Если рассматривать праздник с 
лингвистических позиций, то он имеет 
несколько названий: «Мясопуст» (в эту 
неделю запрещается употребление 
мяса), «Сырная неделя» (разрешает-
ся употребление сыра), «Масленица» 
(употребляется масло). Часто можно 
встретить версию, по которой слово 
«масленица» («масляница») имеет 
гастрономический корень: именно вес-
ной, в марте, телятся коровы, благода-
ря чему в доме бывает много молока, 
молочных продуктов и сливочного мас-
ла, называемого «мазало». 

Украденный

Каждый год с приближением 
Масленицы, а за ней и Великого 
поста в СМИ разворачиваются 
информационные баталии 
о смысле и корнях этого 
праздника. Неоязычники, 
например, утверждают, 
что Масленица – это исконно 
языческий праздник, который 
у них «украли» христиане. 
А православные отвечают, 
что Масленица – традиционное 
русское веселье, издревле 
укоренившееся в церковном 
календаре как подготовка 
к постным дням. Кто прав?
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Иду я по своей земле. По острову 
посреди разросшегося города. Дома 
наши снесли давно, новые понастро-
или, а земля та же осталась. 

Иду по теплой июньской земле 
моей, а она пахнет молоком кошек. 
Молоком, что мурзило носы котят, 
без которых и детства-то не было. 
И еще пахнет земля ромашкой и каш-
кой – травка есть такая. Живые вол-
ны памяти поднимаются кверху, обво-
лакивая, как кокон. Склоняю голову: 
нестерпимо больно. Думаю: «Разве ж 
можно выдержать эту боль?». Иду 
по раскаленной земле своей памяти. 
В голове тлеет, крепнет, отвлекает 
какой-то неясный мотив. То ли пес-
ня это, то ли плач, то ли причитание. 
Сосредотачиваюсь. Голос мужской 
что-то глухо и протяжно тянет, скрип 
колеса – будто в бричке по степи кто-
то едет и поет: «Ой-да-да-а, ой-да-
ты-да-а-а…» Вечереет, солнце садит-
ся за край седого кургана, высоко в 
небе – жаворонок. А голос все тянет: 
«Ой-да-да-ой…»

Вот так и прохожу свою землю, как 
остров посреди чужого равнодушия. 
Земля, сгребай не сгребай ее бульдо-
зером, а остается прежней. Остается 
что-то, биоэнергетика, что ли. Что-то, 
хранящее наше тепло, не пропало, а 
ушло. И не «под» землю, а «в» нее. 

Многие ученые главным свой-
ством жизни, живой материи счи-
тают память. Не рост – и барханы 
растут, и горы. Не размножение – 
камень, и тот разваливается на ку-
чу себе подобных. Не питание – и 
глина разбухает, впитывая влагу. 
А именно память. Вот снежинка – 
сверкающее совершенство! А ведь 
величина и форма ее говорят о 
многом: на какой высоте, при какой 
температуре, плотности воздуха, 
гигроскопичности и электростатич-
ности она образовалась. Ее узор и 
есть ее память. 

...Мысленно подхожу к родной 
двери, открываю: справа – печка, 
слева – фанерный шифоньер, стол, в 
углу – кровать со стальными шишеч-
ками над изголовьем. Что-то лопнуло 
тогда, в семидесятых, раскололо на-
шу жизнь на «до» и «после», как тре-
щина на зеркале – на две половинки. 
Случилось что-то, но не так, сразу, а 
исподволь: наплывало, наплывало… 
Была ж до этого размеренная жизнь, 

пусть люмпеновская, советская, но 
оголенные корни жили, сочились су-
кровицей. Бормотание бабушки по-
сле утренней молитвы: «Слава Богу, 
день зачинается, все живые», и – по 
хозяйству. После вечерни: «Слава 
Богу, день прошел, все живые и сы-
тые». Уважение к старшим: «Смотри, 
внуча, мимо лавочки пойдешь, где 
бабы семечки лузгають, поздаровкай-
ся!». К хлебу: крошки со стола – в рот. 
А сейчас пацаны буханками в футбол 
играют. Икон в новых квартирах не 
видать. Все чаще и чаще пьяные раз-
бирательства. Блуд. Наркотики. 

И – песня: то ли причитание, то ли 
стон – над нами, сверху, с неба: «Ой-
да-да-ой-да, ой-да-да-а-а-а!». Пожи-
лой степенный казак едет в бричке по 
степи, едет и бормочет: «Вот еду я на 
Гнедом, кругом – степь. А на хуторе 
пахнет дымком и хлебом. Зайду в бе-
леную свою хату после ентой жары, 
земляной пол охолонит. Помолюся на 
образа – вот я и дома! Ой-да-да-ой-
да, о-о-й-да-а-а…» И даже усталый 
Гнедко шибче перебирает копытами.

Ухожу, хочу вырваться – и опять 
возвращаюсь на круги своя. Что же 
случилось с нами тогда, в семиде-
сятых, что оборвалось? Не зажива-
ет. Значит, кому-то там, в далеком 
далеке, надо, чтобы о них помнили? 
Не отпускают: расскажи! Расскажи, 
какими мы были. Не потом – в крови 
и пьяном угаре. Не потом – с грязны-
ми подолами, в харканье открытого 
туберкулеза после очередной отсид-
ки. А раньше. Расскажи, какими мы 
были раньше… Когда еще помнили, 
что стыд и совесть не в законах Кон-
ституции прописаны, а в вере праде-
дов своих. Земля-то наша и сейчас 
живая. Хранит тепло наших ног и ра-
достный смех. Кудахтанье кур и вор-
чанье бабушек. Стылые, промозглые 
ветры, что летят в туманах с пятого 
километра – дальней окраины Став-
рополя. И сонную тягучую летнюю 
пыль в колдобинах. 

Живая земля – она помнит! И, как 
талая вода, хранит свою память. Ин-
формация эта, сброшенная на жест-
кий диск памяти земной, не пропадет 
без следа. Вернется та духовность и 
связь времен. Теплая. Оборвавшаяся 
в непонятных семидесятых. А пахнет 
память молоком кошек…

Елена ЖЕРДЕВА.

Дохристианская 
эпоха
Теперь пришло время поговорить 

о самом главном – о корнях праздни-
ка. Не исключено, что в дохристиан-
скую пору празднование Масленицы 
было приурочено к весеннему рав-
ноденствию, которое у многих наро-
дов является началом нового года. 
Именно с этим некоторые исследо-
ватели связывают обычай сжигания 
чучела, всякого хлама, старья, кото-
рому нет места в новом году. Этно-
граф XIX века И.М. Снегирев считал, 
что Масленица в языческие време-
на сопровождала празднования в 
честь языческого бога Велеса – по-
кровителя скотоводства и земледе-
лия, приходившиеся на 24 февраля 
по новому стилю. В языческой Руси 
масленичная седмица, начинавшая-
ся в день весеннего равноденствия, 
стала наследницей более древней 
славянской Комоедицы, связанной 
с культом просыпавшегося весной 
медведя и получившей название от 
печеных комов из гороховой муки – 
прообразов блинов.

Обычай празднования Маслени-
цы на Руси ведется и от греческих и 
римских вакханалий и сатурналий, 
которые в Западной Европе переро-
дились в карнавалы, названные так, 
по одной из самых распространен-
ных версий, от латинского «carne» 
(мясо) и «vale» (прощай). Первые 
карнавалы начали проводить в Ита-
лии (Венецианский карнавал и по 
сей день является самым извест-
ным, соперничая лишь с Бразиль-
ским), затем во Франции и в других 
странах.

Вплоть до XVI века Церковь со 
снисхождением относилась к кар-
навалам, которые ежегодно отме-
чались даже в некоторых монасты-
рях. Но размах их со временем рос, 
и Церковь стала выступать против 
карнавалов. 

Завет 
Апостола
Следовательно, первоначально 

Масленица как праздик имела языче-
ские корни. Меня удивляет позиция 
некоторых верующих, пытающихся 
оспаривать это, игнорируя истори-
ческие факты. Лично я не вижу в 
этом ничего страшного. Церковь не 
пыталась грубо ломать языческие 
традиции тех народов, которые при-
нимали крещение. Как правило, про-
цессы христианизации проходили 
плавно, по возможности с адапта-
цией национальных и религиозных 
традиции под церковный календарь. 
Ведь речь в данном случае идет не о 
догматике Церкви и ее вероучении, 
а об исполнении слов апостола Пав-
ла: «Ибо, будучи свободен от всех, я 
всем поработил себя, дабы больше 
приобрести: для Иудеев я был как 
Иудей, чтобы приобрести Иудеев; 
для подзаконных был как подзакон-
ный, чтобы приобрести подзакон-
ных; для чуждых закона – как чуж-
дый закона, – не будучи чужд закона 
пред Богом, но подзаконен Христу, – 
чтобы приобрести чуждых закона; 
для немощных был как немощный, 
чтобы приобрести немощных. Для 
всех я сделался всем, чтобы спасти 
по крайней мере некоторых. Сие же 
делаю для Евангелия, чтобы быть 
соучастником его» (1 Кор. 9, 19-23).

Именно поэтому после принятия 
христианства наши предки сдвинули 
Масленицу на последнюю – пред-
постовую – седмицу. И в то время, 
когда кто-то предается объядению 
и неумеренному веселью, в храмах 
уже читается молитва преподобного 
Ефрема Сирина, а в богослужебных 
текстах Церковь призывает нас к по-
каянию.

Священник Антоний СКРЫННИКОВ, 
настоятель храма Святого благоверного 

князя Димитрия Донского 
города Ставрополя.

Земля 
моей памяти
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Тропарь, глас 1-й
Радуйся, Благодатная 
Богородице Дево, из Тебе 
бо возсия Солнце Правды, 
Христос Бог наш, про-
свещаяй сущия во тьме. 
Веселися и ты, старче 
праведный, приемый во 
объятия Свободителя 
душ наших, дарующаго 
нам воскресение.

Радуйся, благодатная 
Богородица Дева, ибо из 
Тебя воссияло Солнце 
правды, Христос Бог наш, 
просвещающий находя-
щихся во тьме. Веселись 
и ты, старец праведный, 
принявший в объятия 
Освободителя душ на-
ших, дарующего нам вос-
кресение.

Кондак, глас 1-й 
Утробу Девичу освяти-
вый рождеством Твоим, 
и руце Симеоне благосло-
вивый, якоже подобаше, 
предварив, и ныне спасл 
еси нас, Христе Боже; но 
умири во бранех житель-
ство и укрепи люди, ихже 
возлюбил еси, едине Чело-
веколюбче.

Утробу Девичью освя-
тивший Рождением Твоим 
и руки Симеона благосло-
вивший, как надлежало, 
заранее, и ныне спас нас, 
Христе Боже; но огради 
миром среди войн народ 
Твой и укрепи тех, кого 
Ты возлюбил, единый Че-
ловеколюбец.

Величание 
Величаем Тя, Живодавче 
Христе, и чтим Пречи-
стую Матерь Твою, Еюже 
по закону ныне принеслся 
еси в храм Господень.

Славим Тебя, Податель 
жизни Христос, и чтим 
Пречистую Твою Матерь, 
Которой по закону се-
годня Ты был принесен в 
храм Господень.

Ñðåòåíèå Ãîñïîäíå:
«Праздник Сретения Господня – это праздник 

встречи, встречи Ветхого Завета с начинающимся 
Новым Заветом, встречи прошлого с уже пришед-
шим будущим, встречи времени с Богом вневремен-
ным, вошедшим в историю мира. И вот в это мгнове-
ние два человека, стоящие на грани Ветхого Завета, 
встречают Спасителя Христа – пророчица Анна и 
Симеон Богоприимец, которому было обещано, что 
не увидит он смерти, пока не увидит Христа Божия. 
И встреча эта столь велика! Симеон Духом Святым 
свидетельствует, что Спаситель мира пришел и что 
теперь он может отойти на покой; он, как бы образ 
Ветхого Завета, может потухнуть, как свеча, горев-
шая перед лицом Божиим верой и ожиданием, пото-
му что время ожидания прошло, потому что настало 
время свершений.

Но на грани этого времени свершения стоит двоя-
кая жертва: Христос-Младенец приносится в храм в 
дар Богу. И приносит Его Матерь, Пречистая Дева 
Богородица. Он приносится в жертву, чтобы принад-
лежать Богу безгранично, на жизнь и на смерть, и 
эта жертва Богом принимается, и Этот Младенец 
будет расти до того времени, когда по человечеству 
Своему Он дойдет до полной меры Своей, совершит 
Свое служение и завершит его отдачей Своей жизни 
путем крестного умирания для спасения мира.

Но вместе с Ним в жертву как бы приносится и 
Матерь. Симеон Богоприимец Ей говорит: «Но и Те-
бе пройдет сердце оружие, и Ты пройдешь через му-
ку и страдание...» И годы проходят, и Христос висит 
на кресте, умирая, а Божия Матерь стоит у креста 
безмолвно, безропотно, полной верой, полной на-
деждой, всецелой любовью отдавая Его на смерть, 
как приносила Она Его в храм живой жертвой живо-
му Богу...

Поэтому все благоговейно поклонимся Божией 
Матери в Ее крестном страдании, в Ее распятой 
любви, в Ее бесконечной жертве, и Христу Спасите-
лю, Который сегодня приносится в храм и жертва Ко-
торого совершится на Голгофе. Кончается, кончился 
Ветхий Завет, началась новая жизнь любви на жизнь 
и на смерть, и мы этой жизни принадлежим» (митро-
полит Антоний Сурожский).

По материалам сайта
pravmir.ru

НОВОСТИ
16 января митрополит Ставропольский и Невинно-

мысский Кирилл совершил Божественную литургию в 
храме Рождества Христова поселка Рыздвяный.

Разделить радость праздника в храме собрались 
работники ООО «Газпром трансгаз Ставрополь», 
жители поселка, многочисленное казачество, вос-
питанники воскресных школ, детских домов и интер-
натов.

По окончании богослужения Владыка наградил 
архиерейскими грамотами заместителя генерально-
го директора по управлению персоналом ООО «Газ-
пром трансгаз Ставрополь» Андрея Берестового и 
директора ООО «Кавказгазторг» Николая Рожкова 

за долгое и плодотворное сотрудничество на благо 
Церкви. После этого митрополит Кирилл препод-
нес в дар генеральному директору ООО «Газпром 
трансгаз Ставрополь» Алексею Завгородневу скла-
день Спасителя и Божией Матери. В свою очередь, 
Алексей Завгороднев подарил Владыке панно с 
изображением храма Рождества Христова поселка 
Рыздвяный. 

Затем Архипастырь обратился к верующим с про-
поведью.

После службы во Дворце культуры Рыздвяного 
состоялся рождественский концерт, на котором вы-
ступили лучшие творческие коллективы поселка.

Божественная литургия 
в храме Рождества Христова 
поселка Рыздвяный
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1 ФЕВРАЛЯ – К СВЯТЫНЯМ СТАВРОПОЛЬСКОЙ МИТРОПОЛИИ
 с. Александровское. Михаило-Архангельский храм. Чудотворная икона 

Божией Матери «Тихвинская», икона прп. Феодосия Кавказского с частицей мощей. 
Свято-Троицкий источник. 

 с. Новоселицкое. Спасо-Преображенский храм. Икона Божией Матери «Милующая» 
(написана на Афоне), икона св. блгв. кн. Александра Невского (написана в 1834 г.). 

 г. Георгиевск. Собор Св. вмч. Георгия Победоносца. Частицы мощей прпп. Киево-
Печерских и Оптинских старцев, прп. Сергия Радонежского, свт. Николая Чудотворца, 
св. прав. воина адмирала Федора Ушакова. Собор Свт. Николая Чудотворца.

 г. Минеральные Воды. Покровский кафедральный собор. Мощи прп. Феодосия 
Кавказского. Иконы святых угодников Божиих с частицами мощей.

 г. Невинномысск. Покровский кафедральный собор. Написанные на Афоне иконы 
свт. Николая Чудотворца и свт. Спиридона Тримифунтского, освященные у их честных мощей.

2 ФЕВРАЛЯ – К СВЯТЫНЯМ КАВКАЗСКИХ МИНЕРАЛЬНЫХ ВОД
 г. Минеральные Воды. Покровский кафедральный собор. Мощи прп. Феодосия 

Кавказского.
 г. Ессентуки. Храм Свт. Николая Чудотворца (построен в 1826 г.).

Свято-Георгиевский женский монастырь. Иконы Божией Матери «Феодоровская» 
и «Всецарица».

 г. Кисловодск. Свято-Никольский собор. Чтимая икона свт. Николая Чудотворца 
с частицей мощей.

8 ФЕВРАЛЯ – К СВЯТЫНЯМ ПЯТИГОРСКОЙ И ЧЕРКЕССКОЙ ЕПАРХИИ
 г. Минеральные Воды. Покровский кафедральный собор. Мощи прп. Феодосия 

Кавказского.
 пос. Совхозный. Троице-Серафимовский женский монастырь. 

Чтимые иконы прп. Серафима Саровского, прп. Антония Великого.
 г. Пятигорск. Собор Архангела Божия Михаила. Чтимый образ Иверской иконы Божией 

Матери. Храм Покрова Пресвятой Богородицы (памятник церковно-казачьей старины).

9 ФЕВРАЛЯ – К СВЯТЫНЯМ СТАВРОПОЛЬСКОЙ И НЕВИННОМЫССКОЙ 
ЕПАРХИИ
 г. Изобильный. Спасо-Преображенский собор. Иверская икона Божией Матери 

(написана на Афоне), особо чтимая Владимирская икона Божией Матери, 
иконы св. вмч. Георгия Победоносца, прп. Марии Египетской, св. вмч. Пантелеимона 
с частицами мощей. Храм Свт. Василия Великого. Особо почитаемая икона трех 
святителей – Василия Великого, Григория Богослова и Иоанна Златоуста.

 пос. Рыздвяный. Храм Рождества Христова. Икона св. блж. Матроны Московской 
с частицей мощей. Источник св. Иоанна Крестителя.

 пос. Солнечнодольск. Храм Казанской иконы Божией Матери.
 ст. Рождественская. Храм Рождества Пресвятой Богородицы. Деревянный сборный 

храм 1873 г.

16 ФЕВРАЛЯ – ПО ХРАМАМ ГОРОДА СТАВРОПОЛЯ
 Андреевский собор, Ставропольская Духовная Семинария, Иоанно-Мариинский женский 

монастырь, источник при храме Св. прп. Серафима Саровского, Казанский кафедральный 
собор, Успенский храм, Крестовоздвиженский храм, Спасо-Преображенский храм.

 с. Татарка. Храм Иконы Божией Матери «Всех скорбящих Радость». Святой источник.

22 ФЕВРАЛЯ – К СВЯТЫНЯМ КАВКАЗСКИХ МИНЕРАЛЬНЫХ ВОД
 г. Минеральные Воды. Покровский кафедральный собор. Мощи прп. Феодосия 

Кавказского.
 г. Пятигорск. Свято-Успенский Второ-Афонский Бештаугорский монастырь. 

Ковчег с мощами Киево-Печерских святых, частица мощей св. вмч. Пантелеимона. 
Спасский собор. Храм в честь Господа Иисуса Христа, воскрешающего Лазаря 
Четверодневного из мертвых (построен в 1902 г.).

 г. Железноводск. Храм Св. равноап. кн. Ольги.

23 ФЕВРАЛЯ – К СВЯТЫНЯМ ПЯТИГОРСКОЙ И ЧЕРКЕССКОЙ ЕПАРХИИ
 пос. Нижний Архыз. Храм в честь Нерукотворного Образа Господа нашего Иисуса 

Христа. Древние храмы IX в.: храм Святой Троицы, собор Св. вмч. Георгия 
Победоносца, храм Пророка Божия Илии. Ковчег с частицами святых мощей Оптинских 
старцев. Источник св. блгв. вел. кн. Александра Невского. Наскальный Лик Господа нашего 
Иисуса Христа.

С 8 ПО 15 МАЯ – НА СВЯТУЮ ЗЕМЛЮ
 Иерусалим. Храм Воскресения Христова. Крестный путь. Литургия у Гроба Господня. 

Гефсимания. Гробница Божией Матери. Гефсиманский сад. Русская обитель. Гора Сион. 
Горница Тайной вечери. 

 Вифлеем. Храм Рождества Христова. Поле Пастухов. Монастырь Прп. Феодосия 
Великого. 

 Хеврон. Мамврийский дуб. Храм Святых Праотцев. Иерихон. Гора Искушения. 
 Иордан. Монастырь Св. Герасима Иорданского. 
 Назарет. Храм Св. Архангела Гавриила над источником Божией Матери. 
 Галилея. Кана Галилейская. Галилейское озеро. Монастырь Двенадцати Апостолов. Гора Фавор.

НАШ АДРЕС: 
г. Ставрополь, ул. Дзержинского, 157 (Андреевский собор)

телефоны для справок: 8 (8652) 35-80-51, 598-063, 8-918-747-43-56
www.stavropol-eparhia.ru, e-mail: palomnik.stavropol-eparhia@yandex.ru



Дорогие 
братья и сестры!

Многие наши материалы содержат 
цитаты из Священного Писания, из-
речения святых отцов и учителей 
Церкви, поэтому мы просим вас бе-
режно относиться к каждому номе-
ру нашей газеты, чтобы не осквер-
нить дорогих православному сердцу 

Слова, Образа, Имени.
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Помощь многодетным Помощь многодетным 
и малообеспеченным семьям,и малообеспеченным семьям,

а также кризисным беременным.а также кризисным беременным.
Профилактика абортивного Профилактика абортивного 

и контрацептивного мышленияи контрацептивного мышления

Центр помощи материнству и детству
Ставропольской и Невинномысской епархии

Телеканал 
РЕН-СТАВРОПОЛЬ: 
Суббота – 12:45

Телеканал СОЮЗ: 
Вторник – 02:00, 10:45

ÁËÀÃÎÂÅÑÒÁËÀÃÎÂÅÑÒÁËÀÃÎÂÅÑÒ

ГТРК-Ставрополье:
Пятница – 19:30

ÃÐÀÄ ÊÐÅÑÒÀÃÐÀÄ ÊÐÅÑÒÀÃÐÀÄ ÊÐÅÑÒÀ

Телеканал СОЮЗ:   
Пятница – 16:30 
Воскресенье – 02:00 

ÏÐÅÎÁÐÀÆÅÍÈÅÏÐÅÎÁÐÀÆÅÍÈÅÏÐÅÎÁÐÀÆÅÍÈÅ

Понедельник 08:45, 21:00, 03:00

Вторник 06:15, 09:45, 16:00, 
19:15, 22:00, 04:00

Среда 07:00, 10:00, 16:15, 
00:00, 05:00

Четверг 07:45, 11:00, 14:00, 
01:00, 05:15

Пятница 09:00, 12:45, 16:27, 
05:27

Суббота 06:15, 09:00, 12:30, 
15:15, 01:00, 04:00

Воскресенье 07:00, 13:15, 16:30, 
20:00, 02:15, 04:45

Телеканал СТВ:

РЕДАКЦИЯ ГАЗЕТЫ 
Молитвенно желаем помощи Божией на нелегком поприще

пастырского служения Матери-Церкви, крепости душевной и телесной, 
МНОГАЯ И БЛАГАЯ ЛЕТА!

священника Симеона Маршалкина – 
с 25-летием

×èòàéòå íàñ â Èíòåðíåòå:

http://blagovest.biz/http://blagovest.biz/

При Спасо-Преображенском храме Ставрополя действует

Опытный адвокат Владимир Михайлович МЕРЕНКОВ
бесплатно проводит консультации по различным правовым вопросам

СЛУЖБА ЮРИДИЧЕСКОЙ ПОМОЩИ

8-918-797-14-12

каждую среду с 15каждую среду с 1500 00 до 19до 190000

 

поздравляет 

Ставрополь, ул. Партизанская, 1   Телефон доверия в Ставрополе 67-47-77, 
8-905-490-82-40 (Лариса Сергеевна)

ДВЕ ЗВЕЗДОЧКИ

Для тех, кто вырос в полно-
ценной семье, просто и понят-
но, кто такая мама, кто такой 
папа. Эти дети знают, что та-
кое материнская любовь и за-
бота отца. 

Когда я смотрю на малышей 
из Дома ребенка, то с грустью 
думаю о том, что, возможно, 
не все из них смогут обрести 
семью. Что многие никогда не 
узнают значение слов «мама» 
и «папа». А ведь это страш-
но! Когда для ребенка роди-
тели – как солнце и луна, их 
нельзя почувствовать или по-
трогать…

Странно, что человек, та-
кое развитое существо, может 
бросить маленький комочек, 
который был под сердцем де-
вять месяцев, на волю судьбы, 
а потом ни разу не удостове-
риться в том, жив ли он и что 
с ним... Но, слава Богу, есть 
семьи, которые смело берут 
чужого ребенка и растят его, 
как родного.

Меня познакомили с двумя 
очаровательными дев чуш ка-
ми-двойняшками – Ангелиной 
и Кристиной. Как рассказали 
воспитатели, малышек очень 
любит весь персонал за их 
обаяние. А история пребыва-
ния девочек в Доме ребенка 
короткая – мама отказалась от 
них сразу после того, как роди-
ла. Вот так – легко и просто. 

Сестричкам сейчас только 
один год и месяц от роду. Поч-
ти все это время они провели 
в Доме ребенка.

Воспитатель Татьяна Бон-
даренко:

– Девочкам все интерес-
но – и игрушки, и погремушки. 
У малышек очень хороший 
аппетит. К еде относятся не 
избирательно, любят все. 
Если сравнивать сестричек, 
то Кристина более требова-
тельна к вниманию, Ангелина 
терпеливее. По активности 
девочки примерно одинако-
вые. Потихонечку учатся хо-
дить, пока передвигаются, 
держась за руку взрослого. 
Пробуют и говорить, активно 
лепечут. С другими детками 
всегда рядышком. Если у них 
кто-то отберет игрушку, они 
могут найти себе другое за-
нятие. Девочки контактные, 
ласковые. 

Врач-педиатр Светлана 
Науменко:

– Ангелина и Кристина по-
ступили к нам в возрасте 
одного месяца 16 дней. Девоч-
ки были недоношенные, на-
блюдался дефицит веса, были 
сложности с питанием, наблю-
далась гиперактивность. Но 
за тот период, пока сестрички 
находятся у нас, специали-

стам удалось ликвидировать 
проблемы с питанием и весом. 
На данный момент развитие 
девочек практически соответ-
ствует их возрасту.

Каждый малыш здесь смо-
трит на тебя и, наверное, ждет, 
что ты его заберешь. У некото-
рых из них уже совсем взрос-
лые и грустные глаза. Ведь за 
свою совсем крошечную жизнь 
они столкнулись с предатель-
ством. Жаль, что так бывает. 
Жаль, что родители оставляют 

своих детей именно тогда, ког-
да они нужны малышам боль-
ше всего… 

По всем вопросам можно 
обращаться по телефону к 
главному врачу Дома ребенка 
Елене Анатольевне Первовой 
(24-89-50), главному специа-
листу по усыновлению Ста-
ниславе Семеновне Кудино-
вой (75-74-13). Информация о 
Доме ребенка – на сайте www.
domrebenka26.ru.

Ирина ПРОНЧЕНКО.


